

Grupo de Trabajo: La experiencia del psicoanálisis

Autor: Mónica Segal – Escuela Freudiana de la Argentina

Dispositivo: Mesas de Grupos de Trabajo de Convergencia

En un cruce de lecturas, tomamos en este grupo, El Saber del Psicoanalista. Relevaré ciertas preguntas.

Recuerdo primero, una escena del film, El enigma de Kaspar Hauser, del, a mi gusto genial director, W.Herzog.

Si bien el personaje existió en el siglo XVIII, no se trata de una película histórica, si, denota una sociedad que gozaba de plena conciencia.

El protagonista, a pesar de sus 18 años, sólo tenía dos años entre los hombres.

Cuasi mítico muestra los impasses de la religión, de la educación, de la medicina, y , se acerca así al lamento Shakesperiano sobre la humanidad.

El diálogo es el siguiente:

Herr profesor, (lógico matemático), plantea un acertijo, para medir el estado de razonamiento de este aprendiz de hombre:

“Si te encuentras en el cruce de dos caminos, que vienen hacia ti, uno que viene del pueblo de la verdad y el otro de la mentira, desde la lógica, hay solamente una pregunta posible de formular para descubrir al mentiroso”.

El profesor responde él mismo:

“Debes preguntar: si tu vinieras de la otra aldea ¿responderías con un no, a mi pregunta, de si vienes del pueblo de los embusteros? así, por doble negación, obligarías al mentiroso a decir la verdad”.

Pero Kaspar dice: “Yo tengo otra pregunta, yo, preguntaría a los dos, si son una rana verde, y así sabría, quien miente”.

En un enigma, se muestra el medio cuerpo de la verdad.

Sabemos por la historia de la lógica, ya desde Aristóteles, que las lógicas bivalentes son insuficientes, la verdad no se deja reducir tan fácilmente

El valor de verdad es el resultado de un cálculo deductivo.

En el nivel de estructura que articulamos en el discurso analítico, se puede postular, a partir de una zona de su experiencia, una frontera sensible, entre el saber y la verdad.

Lacan pone a trabajar en serie, tres preguntas.

La primera, que se le dirige a su persona ¿Es la incomprensión de Lacan un síntoma?, la segunda es la incomprensión del Psicoanálisis un síntoma?, y la tercera, con la que trabaja las anteriores, ¿ Es la incomprensión matemática un síntoma?.

La Incomprensión es un término de enseñanza y sabemos que el síntoma es un valor de verdad.

Es una constatación en los jóvenes, dice Lacan, que son víctimas de dicha incomprensión matemática, que esperan más de la verdad que la reducción a su inscripción en un símbolo.

No se trata de falta de inteligencia, “son muy sensibles los que comprenden menos”, leemos, una perplejidad, un despiste, en el punto preciso del manejito justamente del valor de verdad. Comprender no es ni necesario ni suficiente.

“Los números no mienten” me decía una analizante de profesión Contadora.

Siendo el pathos, efecto del significante que muerde el cuerpo, en tanto goce pulsional, se le supone a la abstracción matemática haber eliminado su patético. Pero ya que no toda matemática es elemental, basta examinar el dolor y hasta la locura de algunos genios en la materia, para cuestionar esta idea.

Lo que hace síntoma es el amor de la verdad por sí misma.

Declarada la fraternidad entre la verdad y el goce, esta exigencia de ser, va a contrapelo de lo discreto, de lo contable.

El ser es exigencia de infinito.

La Clave de la incomprensión matemática, está interrogada entre el matema (aún el mas elemental), se trata de transmisión integral no total, y su relación a la verdad.

El todo está refutado en el discurso psicoanalítico.

Ninguna verdad se puede enunciar fuera del campo del lenguaje, lo que significa incluir al Inconsciente.

En el campo constituido por “lalengua”, los enunciados:
“No hay metalenguaje”
“No hay A del A”
“No hay Relación Sexual”
Son equivalentes.

En cuanto a La Incomprensión del Psicoanálisis, no se trata de moralizar pues es justamente -por tratarse del discurso analítico, y, por condición de su estructura, ya que habiendo el “a”, obstáculo a cualquier teoría de conocimiento, contra toda sustancia- que domina entre los Psicoanalistas mismos dirá Lacan, la Incomprensión.

Lo que sí es posible, es que haya oportunidad de analista, para ello es necesario una operación, en la Experiencia del análisis.